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香港文匯報訊（記者 文森）昨日是二十四節氣
中的「立冬」，香港日間氣溫非常溫暖，但夜晚
氣溫驟降。天文台預測，一道冷鋒會在昨晚至今
早橫過廣東沿岸，屆時本港會有幾陣雨，北風將
會增強，今日天氣將顯著轉涼，市區氣溫由昨日
最高約30度將降至今早最低約17度，新界再低
兩三度。另有專家預測，因全球氣候變化，今年
會繼續出現「拉尼娜現象」，即表示北半球將迎
來寒冬，香港亦包含在內。
天文台昨日表示，位於華南北部的一道冷鋒正逐

漸向南移動，預料會在昨晚至今早橫過華南沿岸，
本港地區昨晚至今早多雲及有幾陣雨。今早氣溫將
顯著下降，市區最低氣溫約17度，新界再低兩三
度，下午部分時間有陽光及乾燥，最高氣溫約23
度。昨晚轉吹清勁北風，離岸及高地吹強風。隨後
數日大致天晴及乾燥，早晚清涼，日夜溫差較大。

今年秋冬氣溫較常態低
至於今年冬天氣候預測，天文台早前指出，綜

合最新的海洋觀測資料及世界各地多個氣候模式

的預測，顯示「拉尼娜現象」將開始發展。對香
港而言，該現象會造成華南的東北季候風較強，
引致香港秋冬氣溫較常態低。
美國國家海洋暨大氣總署早前亦發布提醒，今

年全球連續第二年出現「拉尼娜現象」，顯示北
半球將迎來寒冬，並持續數個月。有關專家形容
今年9月已出現拉尼娜端倪，包括西太平洋海水
變暖，加重南半球乾旱，而中美洲、南美洲北部
以及東南亞則出現暴雨，北半球氣溫下跌明顯，
預計情況將持續至明年春季。

19日將出現月偏食
另外，天文台預告，本月19日（星期五）傍晚，

香港上空將出現月偏食，面向東及東北方而沒有障
礙物的地點會是觀賞月食過程的最佳位置。在是次
月食過程中，月球在食甚時仍處於地平線以下，
因此在香港觀看到的月亮會帶食而出，當日下
午5時38分為月出時間，月球復圓時間
為6時47分，而整個月食過程會
在8時06分完成。

今年立冬不太冷 今早轉涼最低17度
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疫下難捐衣 貧民恐挨凍
機構無法如常辦大型捐贈活動 舊衣回收量大跌兩成

天文台早前表示，今年冬天的天氣有可

能比常年低，而香港氣溫在昨日的「立

冬」晚上亦開始轉涼，今晨市區最低氣溫

預料只得約17度，而新界更會再低兩三

度，市民紛紛開始換上冬衣，但基層市民是

否有足夠禦寒衣物的情況值得關注。有舊衣

回收機構向香港文匯報透露，防疫措施持續

生效令他們無法如常舉辦大型捐贈活動，難

向住在公屋的長者等弱勢社群捐贈物資，舊衣

回收量亦較以往下跌兩成。有民間團體希望特

區政府可以更主動幫助有需要人士。

●香港文匯報記者 黃恆諾

疫情持續近兩年，各個「社區舊衣回收
箱計劃」下的回收機構都曾暫停舊衣

回收服務好一段時間。長春社雖然已經回復
有關工作，但該組織的副總監黃子勁接受香
港文匯報訪問時表示，為了避免造成人群聚
集，他們暫時未有如過往一樣在換季時與地
區人士合辦回收活動，舊衣回收量只及疫情
前的八成左右。
「地球之友」項目經理郭廷嫻同樣向香
港文匯報表示，他們近期回收的舊衣量較
疫情前少約兩成，並指在現時的防疫措施
下，不能舉辦大型捐贈活動，「（過往）
大約一年兩次，時間會喺節日前後，例如
聖誕及新年前夕，因為派衣服活動通常在
公共屋邨或社區中心進行，所以主要受惠
對象是基層人士同老人家。」
郭廷嫻補充，「地球之友」現時只能將
消毒的舊衣捐贈予有需要的慈善團體，由
他們自行分配。
住在公屋的蕭女士接受香港文匯報訪問
時表示，因為要照顧患有精神病的丈夫和

兩名讀中學的子女，自己分身不
暇，無法找工作，一家四口只能依
靠綜援過活，財政十分緊絀，難以
負擔每年一次添置禦寒衣物的開
支，「子女不斷長高，衣物穿一年
就不合身，每年都要向慈善機構申請
領取二手衣物。」

慈善機構收緊領二手衣限制
不過，蕭女士指有慈善機構近年收緊

了領取二手衣物的限制，令他們在寒冬面
對較大困難，「如果沒有小朋友合身的衣
服，職員以往會『隻眼開隻眼閉』，讓我們
領取大人衣物，但近期都只是准領取申請人
自己穿的衣服。」
社區組織協會副主任施麗珊表示，不少基

層家庭長年面對冬天欠缺足夠禦寒衣物和被
鋪問題，而疫情下基層市民收入減少更令問
題更為嚴峻，她希望特區政府和慈善機構可
以更主動接觸有需要的市民，及早向他們免
費提供禦寒物資。

香港文匯報
訊（記者 黃
恆諾）疫情下
舊 衣 回 收 量
減，有慈善團
體亦為保險起
見，因疫情關

係停收物資，但他們亦有不同方
式向有需要市民提供廉價衣物，
就是與製衣廠合作，靠收取他
們的捐贈衣物，再以超低價售
出，以惠及基層市民。
基督教勵行會與救世軍是
「社區舊衣回收箱計劃」下的
其中兩個舊衣回收機構，他們
均有店舖出售全新或二手回收
物資。香港文匯報記者日前到
多間有關店舖了解情況，發
現勵行會轄下其中一間店舖

門外貼有告示，指該機構至今仍然
因為疫情而停收物資。職員向香港
文匯報記者表示，他們現時出售的
衣服主要是由合作的製衣廠捐贈。
現場所見，部分全新衣物低至10
元一件，外套亦200多元有交易，
成為不少區內街坊「淘寶」的地
點。
救世軍則已經恢復接收市民捐贈

物資，記者在太子的救世軍家品店
內亦發現有回收箱，貨架上部分衣
物表明是二手衣服。
不少市民都表示不太介意使用

二手衣飾，陳先生表示，自己有
空便會與太太來「尋寶」，「大
部分貨品售價都比市面上便宜一
半，而舊衣物的售價更可能只是
市價不足兩成，這些貨品對原本
的主人而言只是『垃圾』，經濟
能力較差的基層市民可以用較便
宜的價錢購買重用是好事。」
黃先生亦同意以較低廉價格出

售二手物資對基層市民有很大幫
助，「這是一舉多得的辦法，不
單可以令基層市民減輕負擔，亦
可以令慈善機構有更多收入，推
動幫助弱勢社群的工作，並同時
為環保出一分力。」
疫情下市民雖然更加關注衞生問

題，但並沒有影響二手衣物的受歡
迎程度，他們均表示如果決定購買
二手物品，使用前一定會先自行消
毒，不擔心會有衞生問題。

與製衣廠合作
超低價惠基層

香港文匯報訊（記者 黃恆
諾）6名「十大傑青」昨日參與
「國際青年商會香港總會」舉辦
的「社區服務日」，向有智力障
礙的復康者學習製作陶瓷，其中
港隊劍擊代表江旻憓在活動的分
享環節上指出，雖然有智力障礙
者不善於表達自己，但同樣會有
自己的長處，希望社會不要忽視
他們的潛能。
除香港管弦樂團駐團指揮廖國
敏外，另外6名新當選的「傑
青」都能出席昨日活動，向復康
者學習製作陶瓷，希望帶出不同
的人，也能化身主導者回饋社會
的信息。中文大學醫學院助理院
長(外務)、外科學系助理教授張源
津借機建議年輕人思考自己可以
如何回饋社會，「幫助別人可以
帶來真正快樂，不論是大事或小
事，別人都會記得你的幫助。」
江旻憓在活動上分享因為騎

木馬時意外跌傷而造成言語及
智力障礙的2000年悉尼殘奧跳
遠銀牌得主曾嘉茵的經歷，指
她在退役後雖然一度只能擔任
清潔工人，但其實她十分聰
明，並在手工藝方面有很高天
分，希望社會不要忽略殘障的
潛能，「只要多點耐性，一樣
可以找到他們的長處，令他們
有成功感。」
香港大學醫學院臨床腫瘤學系

臨床副教授林嘉安提出，即使有
成為主角的能力和準備，亦應有
做配角的心。
他認為，擔任配角的歷練與終

身學習是其成功秘訣，「每個人
都認為醫生是診症室內的主角，
但其實病人才是主角，醫生要明
白病人所感到的痛苦，例如胃癌
病人會肚脹，不能進食等，再進
行研究，找出幫助他們的方
法。」
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香港文匯報訊（記者 恩璣）眼睛是靈
魂之窗，有時更是其他疾病的警示器。香
港眼科醫院眼科顧問醫生杜曉華早年為病
人進行眼科檢查時，意外發現對方有白血
病病徵，終幫病人爭取到寶貴的治療時
間。「一眼洞悉」頑疾，杜曉華的用心功
不可沒，因此獲醫管局2021年度傑出員
工獎。杜曉華期望未來不斷學習分享，盡
己所能幫助更多的病人。
近年，因為糖尿病、高血壓引發眼疾的

個案愈來愈多，但因為只是「睇嘢矇咗」
而常常被忽略，杜曉華憑藉多年的眼科治
療經驗，甚至能從病人的微細表徵中，察
覺到深層次的病因。
她憶述曾遇到一位來醫院求治眼疾的病

人，對方視網膜布滿大塊的白血球，她認
為病人不是簡單的眼疾，可能患白血病。
於是立即送他到急症室，經與血科同事一
起檢查，病人確診為慢性骨髓性白血病，
白血球指數超過800，超出常人數十倍，
隨時有中風的危險，好在杜曉華發現及
時，病情得以及時控制。
杜曉華提到，做醫生是自己從小到大的
夢想，希望用先進科技、知識經驗幫助更
多的病人。「有時見到曾經治療的病人，
唔使阿媽扶都可以自己行到路，我嗰刻係
最開心。」

盼把海外先進技術引港

她先後去美
國、日本、印
度、英國等地的
專科醫院學習，
希望把各地的先
進技術帶回香
港。兩年前，杜
曉華與團隊參考
歐美和新加坡等
地的經驗技術，
引入「3D玻璃
體 視 網 膜 手
術」，為眼科手
術及業務培訓帶
來極大的幫助。
3D鏡頭可以將
患處放大至5倍以上，同時更清晰立體，
增加手術的準確性和安全性；在專業培訓
方面，對比之前2D熒幕的體驗，觀感和
成效都有極大的提升。同時，此技術也減
少了臨床醫生頸椎的勞損；更重要的是，
改變了過去為了得到更清晰的觀察效果須
用強光照射病人眼球，有效減少對病人眼
睛的光害。

緊貼技術發展 不斷學習升呢
「做醫生就要不斷學習，不斷吸收經

驗。」杜曉華表示，眼科是一門綜合學
科，不單止治理眼睛的問題，既要掌握手

術技巧，亦要通曉內科。她提到眼科在這
十年間發展很快，只靠在學校學到的知識
遠遠不夠，需時刻緊貼現今技術發展，不
斷吸收知識經驗尤為重要。
這種精益求精的專業態度為杜曉華贏得

醫管局2021年度傑出員工獎，但她強
調，能為病人全面地提供適切的治療服
務，絕非單靠一人之力就能成事，此獎項
乃是整個視網膜科團隊和醫院上下員工共
同努力的成果，尤其是該院顧問醫生及視
網膜科主管曾智偉一直以來給予的指導，
以及該院副行政總監袁國禮醫生及部門主
管林乃文醫生的領導最為重要。

驗眼看出白血病「神眼女醫」獲獎

●江旻憓(右)
與復康者一同
塑陶。

▶市民在慈善機構開
設的店舖選購衣服。
香港文匯報記者 攝

●黃先生

香港文匯報記者 攝

▲有機構至今繼續因
疫情而暫停回收工
作。
香港文匯報記者 攝

●舊衣回收量較以

往下跌兩成。

香港文匯報記者 攝

●杜曉華獲得醫管局2021年度傑出員工獎。


